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EL EXCMO. SEÑOR

DON PRAXEDES MATEO SAGASTA
Falleció en Madrid el día 5 de este mes

En sufragio de su alma se celebrarán honras fúnebies en la iglesia de este 
Santo Hospital el día 17 del corriente á las once de la mañana.

El Comité provincial del partido liberal dinástico de las Baleares suplica á 
cuantas personas quieran asociarse al sentimiento nacional por la pérdida de 
tan ilustre patricio que se sirvan asistir al piadoso homenaje que se consagra 
á su memoria.

NO SE INVITA PARTICULARMENTE

LA ACTUALIDAD

Por un sello
Llamamos la atención del lector so 

bre las dos comunicaciones que hoy 
ofrecemos. En nuestro concepto la del 
señor alcalde ilustra mucho la cues
tión en debate.

«El señor Alcalde presidente del 
Excmo. Ayuntamiento de esta Capi
tal. "

La comunicación suscrita por V. S. 
con fecha 7 del corrient) reclamando 
< ontra una operación realizada por 
estas Dependencias, tiene el carácter 
de reclamación económico-adminis
trativa y por tanto para que pueda 
dársele curso, debe producirse en el 
papel del timbre correspondiente con 
arreglo á lo que dispone el articulo 
23 del Reglamento de procedimientos 
en las reclamaciones económico-ad
ministrativas, y con el fin de que pue
da subsanarse la falta me apresuro á 
darle aviso con inclusión del oficio re
ferido rogándole disponga se extienda 
en forma para tramitarlo con toda 
urgencia.

Dios guarde á V. S. muchos años. 
—Palma 12 Enero de 1903.—Francis
co de Semir.»

«limo, señor Delegado de Hacien
da.

Recibió ayer esta Alcaldía el oficio 
de V. S. del día 12 devo1 viendo la co
municación referente á ciertas opera
ciones hechas en esas dependencias# 
que el día 7 se le remitió, coa objeto 
de que pueda subsanarse la falta de 
timbre, que según V. S. contiene y ro
gando que se extienda en forma para 
tramitarla.

V. S. se ampara para tal encargo 
en el articulo 28 del Reglamento de 
procedimientos, que sería aplicable si 
s1, tratara de una reclamación econó
mico- administrativa, pero como se 
trata de un documento inherente á 
relaciones oficiales entre Autoridades 
que V. S. debe mantener según el ar
tículo 8,0 del Reglamento orgánico, y 
quefué dirigido á V. S. con objeto de 
que en sus dependencios no se trans 
gredieran las leyes y reglamentos, cu
ya obligación somete á V. 8. también 
el artículo 2.°, no cabe en él el uso de 
papel timbrado teniendo completo ca
rácter y eficacia el documento pasado 

< en forma de oficio y membrete ruti- 
pario,

Más claramente se indica este con
cepto en el artfi ulo L° del citado Re
glamento de procedimientos, que dice: 
«El conocimiento y resolución de los 
«asuntos económico administrativos se 
«ajustará, en cada ramo déla Hacien- 
«da pública á las instrucciones y re- 
«glamentos respectivos hasta que 
«exista un acto administrativo que 
«determine responsabi idad ó niegue 
«underecho.=”Las reclamaciones con- 
«tra dichos actos...... se ajustarán á 
«¡o dispuesto en este Reglamento.»

Como estamos en ei período de la 
denuncia de un hecho, dentro de las 
relaciones oficiales y del cual aun no 
se tiene noticia que haya sido consen
tido por V. 8. ó por autoridad cempe- 
tonte, no hay acto alguno que recu
rrir ahsra por mediaciéa del papel 
timbrado.

En vista, pues, de lo expuesto, esta 
Alcaldía, de acuerdo con la Comisión 
de Hacienda, ruega á V. S. qu» se sir
va disponer que se realice ei acto de 
anulación ó scsienimiento de la ope
ración a que buce referencia el oficio 
que de nuevo le incluyo, hallándose 
dispuesta esta Alcaldía, para evitar 
discusiones estériles, á agregar el tim
bre móvil de 4 pesetas á que ascende
ría el importe del timbre, arreglada
mente á les artículos 7.° y 31 de la 
Ley, si V. 8., después de las anterio
res consideraciones insistiera, como 
no es de esperar, en que tal documen
to debe ser reintegrado.

Dios guarde á V. 8. muchos años. 
Palma 14 Enero de 1903.—Antonio 
Planas.»

Nt
Después de transcritas y compues

tas las dos anteriores comunicaciones, 
recibimos la siguiente carta del señor 
Delegado de Hacienda que nos apre
suramos á insertar también, corres
pondiendo á la atención y amabilidad 
del señor Semir.

Señor Director de La  Al mu d a ima .
Muy señor mió y de mi considera

ción: Me entero del artículo que publi
có su i'ustrado periódico titulado «As
perezas burocráticas» y dtbo mauiLs- 
tarle que está fundado en una mala 
inteligencia y en el desconocimiento 
del asunto.

Ei Ayuntamiento ha producido pro
testa contra un acto administrativo y 
estiende su reclamación en forma de 
oficio y papel membrete cuando debía 
hacerlo en instancia y en el papel co

rrespondiente (aunque no en el de cua
tro pesetas como se supone, y nadie 
ha reclamado tal cantidad.

El artículo 23 del Reglamento eco- i 
nómico-administrativo dice «Lis ins- j 
tancias y todos los documentos que se j 
presenten á la Administración debe- : 
rán ser extendidos en el papel del tim- j 
bre que corresponda.—En otro caso ; 
quedarán sin curso baio la responsabi- ' 
Ldad de los empleados quo la reciban, - 
pero es obligación de éstos,advertirse- { 
lo á los interesados para que puedan l 
subsanar la falta observada.»

En el fondo so trata de uu asunto, J 
á mi juicio, trivial, pero la Corpora- í 
ción Municipal lo ha dado proporcio- í 
nes extraordinarias, y como es pro- J 
bable que el expediente tenga que ir | 
al Centro, por esto me vi obligado á í 
devolverlo aunque empleando formas i 
corteses, pues además del oficio ditigi > 
atento B. L. M. al señor Alcalde explí- í 
candóle aquellas circunstancias y ro- í 
gándole no tomase á mal mi decisión, , 
lo cual se omite piadosam-nte en el í 
artículo de que me ocupo.

En cambio acabo da ser favorecido j 
con la visita del presidente del Muni
cipio y no me ha demostrado el me
nor resentimiento, como que á esta 
digna Autoridad le consta el respeto 
y consideración que me merece el 
Municipio y que en ocasiones decisi
vas ha recibido pruebas inequívocas 
de mi buena disposición; por esto me 
ts sensible que se me atribuya un de
safecto que no existe, y lamento señor 
Director, que para tratar ciertos asun
tos que se relacionan con estas De
pendencias se inspire únicamente en 
las impresiones externas, cuando tan 
fácil le sería poder formar imparcial 
juicio y conocerlos cumplidamente en 
su origen ya que la prensa merece to
dos mis respetos y jamás las puertas 
de esta Delegación se cierran para sus 
dignos representantes.

Se reitera de V. con la mayor con
sideración atto. 8. 8. q. s. m. b. Fran
cisco de Semir.

La reunión
de loa exminiatro» liberales

Aun cuando no podemos responder 
de la absoiüta y literal exactitud de 
nuestros informes acerca de las opi
niones emitidas en la reunión, cree
mos que están muy cerca de la ver
dad ios que á continuación publica- 
mqs. Por ellos conocerá el lector las

aetitides, no enteramente concordes, 
que se h n reflejado en la Junta mag
na de esta tarde:

Vega de Armíjo.—Habló primero, 
como presidente accidental, viniendo 
á expresarse en estos términos:

«Nosotros no posemos realizar nin
gún acto que comprometa al partido 
liberal, sino atenoer á la necesidad de 
llevar á cabo el pensamiento que pre
dominó en Ja última reunión de ex- 
mhistios presidida por nuestro ilustre 
y llorado jefe señor Sagasta, que tan
to se sacrificó siempre por sus ami 
gos políticos.

•Siguiendo los rumbos marcados 
por Sagasta, estoy seguro de que el 
partido 1 beral no se deshará.

»No solo me pa: ece bien la idea de 
reunir á todos los diputados y sena
dores liberales y á los que en otras 
épocas tuvieron esa representación, 
sino que me parece necesario realizar
la en seguida, sin aguardar á que las 
Cortes sean disueltas ni dejar pasar 
más tiempo que el novenario.

•Estamos en vísperas de unas elec
ciones, y es preciso que ti abajemos 
todos para que venga á las Gamaras 
una minoiía respetable del partido.

•No hay para qué ocuparnos hoy 
en formular programas, puesto que 
tenemos el de Sagasta, y todo debe 
hacerse en la dirección que él nos de
jó trazada.»

D. Pío Gullón.— No está conforma 
con el marqués de ¡a Vtga dd Armíjo 
en este último extiemo.

Alude á la campaña que se viene 
haciendo contra los tibeiaies por atri
buirles carencia de programa.

«Esto ex je—dice el cump imíento 
del deber. Urge ir á la reunión mag
na del partido; urge que se hable de 
programa, y por respeto al jefe y á su 
memoria, cumplir lo acordado en la 
reunión de ex ministros celtbrada ba
jo la presidencia de Sagasta, fijando 
bien el pensamiento del partido en ar
monía con las cíhiunstancias actuales 
y de acuerdo con la generalidad de 
los liberales.»

Montero Ríos — «L t reunión de los 
ex ministros no tiene el alcance que 
le dió el señor Gullón. Yo expuse allí 
mi parecer con entera franqueza. Sa
gasta fué quien me dió el encargo de 
consignar por escrito su opinión, que 
había de consti uir el programa del 
partido. ,

»Como el encargo lo recibí de Sa
gasta, que ha finado, creo que tam
bién ha concluido mi misión en ese 
punto, y estoy rssuelto á no cumplirla 
de modo alguno.

• Otros pueden llenarla dentro del 
partido. Todo lo que se haga por los 
ex ministros será transitorio mientras 
no lo apruebe el partido entero.»

Gullón (para rectificar).—Asegura 
quo el encargo lo recibió el señor 
Montero Ríos de la Junta, y no de Sa
gasta.

Montero Río s  (para el mismo fin).— 
Sostiene lo dicho anteriormente, é in
siste en no aceptar el cumplimiento de 
aquel cometido.

Groizard.—Invita al soñor Montero 
Ríes á formular el programa con el 
mismo carácter con que se lo encargó 
Sagasta.

Urzáiz.—Se congratula de la rapi
dez en el acuerdo referente al mauso
leo, y propone que se encargue áios 
dos presidentes la redacción del pro
grama, entendiendo que éste debe en
cerrarse en los moldes del antiguo.

Conde de Romanones —Expone su 
opinión de que el partido liberal ne- 
necesita una bandera y un jef^, con
siderando más urgente el levantar la 
primera que el designar el segundo.

«Es indudable—dice—que con Sa
gasta, á quien nunca lloraremos bas
tante, han muerto cualidades que dí- 
ficilmente reaparecerán en nadie, asi 
como conceptos y sentidos de la poií- 
tica liberal que correspondían á perio
dos históricos ya cerrados.

•Creo que la bandera ó el progra
ma, si se prefiere darle este nombre, 
puede salir de nosotros, porque al fin, 
buenos ó malos, con m .yor ó menor 
autoridad—yo soy el que menos tiene 
entre todos—fií.mos los colaboradores 
escogidos por él para desarrollar sus 
pensamientos.

»Ese programa ó esa bandera no 
deb-n ser, en mi opinión, un conjunto 
de abstracciones ni un inventario de 
r formas, sino la obra propia de un 
instrumento de Gobierno que señalen 
la orientacióti y afirme» el cQuienido

liberal y democr'tito consustancial 
con fidetfWjWnflcaV í$cf T

•La j-Yítúra, éñ Cambio, ¡tío puede 
ser producto 6é abiieidés nuestros. No 
cabe designar jefe por los' Vbtós de 
unos cuantos ex-ministros. E6b Corres
ponde al partido entero, á sus repre- 
sentanciones colectivas y A sus orga
nismos provinciales, porque también 
temo que lo que no se hubiera discu
tido viviendo Sagasta, habría de ser 
ahora objeto de discusión y origen de 
desavenencia.»

Villanueva.—Conviene en la nece
sidad de programa y de jefatura.

Entiende que los ex ministros no'de- 
ben rehuir responsabilidades y que la 
Junta está en el caso de tomar deter
minaciones sobre ambos extremos.

En su sentir, urge la redacción del 
programa para que después lo aclame 
y sancione la Asamblea.

«Considero muy esencial que deje
mos el reducir la política á los centros 
madrileños, y que no pretendamos di
rigir desde aquí á las fuerzas libera
les sin un contacto estrecho y una per
fecta convivencia con ellas.

»En nuestro programa ha figurado 
siempre el principio de la descentra
lización. Seamos descentralizadores 
encesto como en todo.»

Salvador (don Amís).—«Habiendo 
muerto Sagasta todo ha variado. No 
creo en la necesidad de nuevos pro
gramas.»

Monti la. —Es opuesto á que se con
feccionen programas nuevos.

Núñez de Arce.—Es partidario de 
resolutiones, adopta las sin pérdida de 
tiempo, y de la confección de pro
grama.

Duque de Veragua.—«Debemos po
ner al partido en condiciones de que 
pueda vivir y ser un elemento activo 
de la política, y para ello creo conve
niente que se dé al señor Montero 
Ríos el encargo de redactar el pro
grama.»

Auñón.— Se declara partidario de 
la elección inmediata de jefe, expre
sando su idea en la fórmula de á Rey 
muerto,Rey puesto.

Quiere también programa, pero mo
dificado.

Gapdepón.—Lamentaque desde lue
go no se haya revelado una corriente 
de opinión unánime que pudiera ser
vir de guía; estima que la cuestión de 
jefe es delicadísima, y añade que no 
se debe ir á una Asamblea general sin 
programa.

Aguilera.—Habla por cuenta propia 
por no haber ten'do tiempo de consul
tar la opinión del señor Moret.

Considera innecesario el programa 
de que se habla, y está de acuerdo 
con el señor Montero Río s en que ya 
no cabe cumplir el encargo que á éste 
encomendara el señor Sagasta.

Puigserver.—«Hubiera deseado que 
h y mismo se proclamara jefe; pero 
me someteré á lo que acuerde la 
mayoría.»

Eguilior.— «Debe encargarse del 
programa al señor Montero Ríos, y 
una vez aprobado, ir á la Asamblea, 
llevándose también la indicación de 
jefe interino.»

Teverga.—«En realidad todos esta
mos conformes en lo que debe ha
cerse.

»Si saliéramos de aquí sin ponernos 
de acuerdo, inferiríamos un agravio á 
la memoria de Sagasta.

»El partido tiene un programa; pa
ro las circunstancias exigen que se 
modifique ó se complete.

•Debe redactarlo Montero Río s .»
Aguilera.—Rectifica para que no se 

entienda que es opuesto á Montero 
Ríos, y dice que si éste accede á re
dactar el programa él lo verá con su
mo gusto.

Weyler.—Hubiera deseado hoy ele
gir jefe; pero no siendo esto posible, 
está conforme con que la asamblea 
elija el jefe y ahora el señor Montero 
redacte el programa.

Suárez Inclán.—Cree peligrosa la 
reunión de Asamblea. Debe hacerse 
ahora un Manifiesto y ser el señor 
Montero quien lo redacte.

Propon i que se una el señor Moret 
: á los señores Montero y Vega de Ar- 
| mijo, como ex pretidente del Congre- 
i so. ‘
I Rodrig ñ?z. No es partidario de 
: nuevo programa y oree urgente la 
í designación de jefe.
í Montero Ríos.—De las gracias por 
; habérsele conferido el cargo d** ^edaq- 
¡ tor el programai y diw;

M.C.D. 2022
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«Aunque ya muchas veces en mi 
vida p iítica me ha tocado convertir
me ‘ ü «mal botica io> componiendo 
fórmu as, acepto por otra vez, hacien
do un nuevo sacrificio.»

Vega Armijo.—Hace el resumen de 
la discusión.

Propone que se adopten los acuer
dos que van contenidos en la Nota ofi
ciosa.

Parece que la redacción de alguno 
de los acuerdos originó viva discusión 
entie varios de los congregados.

Tomó parte principal en ella el 
marqués de la Vega de Armije, cuya , 
actitud causó cierta estrañeza, por
que en realidad sólo se trataba de un 
punto de mera redacción y detalle.

Terminó la reunión después de las 
siete, facilitándose la siguiente

Nota oficiosa
Se ha acordado:
Io E igir un mausoleo 'al señor 

Sagas ta.
2 .° Ratificar el encargo referente 

al programa que nuestro i.ustre jefe 
había hecho al señor Montero Ríos en 
la reunión de ex-ministros del 12 de 
Diciembre.

3 .° Aprobada que sea por la Junta 
de ex-ministros la ponencia del señor 
Montero Ríos, se convocará, dentro 
del plazo más breve posible, á una 
junta general de diputados, ex-diputa- 
dos. senadores y ex-senadores.

De «El Diario Universal.»

Noticias
DE LAS ISLAS

Sóller.—Para el domingo próxi
mo 18 del actual y hora las 8 y media 
de la noche, sabemos se trata de ce
lebrar en el salón teatro de la «Defen
sora Sellerense», una velada musical, 
en commf moración del primer aniver
sario de la fundación del Orfeón de 
du ha Sociedad; nos consta que dicho 
Orfeón está ensayando con verdade
ro interés varias bonitas composicio
nes musicales para estrenarlas en tal 
día; que entre el elemento joven del 
bello sexo habrá varias señoritas que 
pulsarán el piano con sus suaves ma- 
nitas y finalmente que la orquesta que 
dirige don Lorenzo Marqués también 
tomará parte en dicho festival. Ha
brá una rifa, al finalizar la función, 
de varios objetos de arte regalo de 
a'gunas sociedades y de particulares, 
cuyo bem flcio servirá para la adqui
sición de un estandarte que lucirá el 
mentarlo Orfeón Su entrada será por 
invitación y desde luego podemos ase
gurar que habrá un lleno comple
to. C.

14 Enero 1903.
Sineu.—El mercado se ha visto 

bastante concurrido, rigiendo los 
guien tes precios:

Trigo, de 16*50 á 00*00 pesetas 
70*34 litros (cuartera.)

Candeal, de 17*00 á 00*00 id.
Cebada del país, de ll*1 0 á 0*00

si

los

id.
Avena del país, de 8*50 á 0*00 id.
Garbanzos, de 21‘00 á 00*00 id.
Maíz, de 15*00 á 00 00 id.
Habichuelas (confits), de 30*00 

00*00 id.
Idem blancas, de 29*00 á 00*00 id.
Fríjoles de 31*00 á 00*00 id.
Habas, 18*00 á 00*00 id.

á

Idem para ganados, 17‘50 á 00*00 
ídem.

Cerdos cebados, de 00*00 á 12*00 
id. arroba.

14 Enero 1903.

OE LA CAPITAL
El presidente del Colegio Médico 

farmacéutico nos ha invitado á la se
sión inagural que celebrará el domin
go 18 del corriente á las seis de la no
che, en la que leei á el discurso de re- 
reg amento don Pedro J. Matas sobre 
Higiene Social.

Agradecemos al señor Berra la aten
ción.

Además de los expositores mallor
quines que figuran en la exposición en 
honor al Sr. Quirno Costa, y cuyos 
nombres y productos insertamos en 
la sección telégrafi. a de ayer, figuran 
de Mahón los siguientes:

Don José Pone Sintes, anís y lico
res.—Don J. Cetl R u-iavets, calzado. 
—Don Pedro Po b s Seguí, chocolate
— S r ores Francisco Torrens, y C.*, 
calzado.

Y de Cindadela les siguientes:
Señores Jaime Gornés y Compañía, 

c Izado.—Señores Mercadal y Com
pañi :, c Iza o. — Don Bartolomé Llo
ren, cazado S* ñor s Viuda de Die
go Venys, ci z do,

Contínú n est. I sütuto los ejer
cicios de oposición á las escuelas de 
niños dotadas con 825 pesetas.

Ayer se terminó el segundo ejer-

cicio, oral, actuando cuatro oposito
res, es deeir, la segunda mitad.

Como aaunciamcs.las pinzas vacan
tes son nueve, por hab^rso agregado 
á la de Selva, las siguientes; San Lo
renzo, San Clemente, Costitx, Caima- 
ri, Alcudia, Mercadal, Llorito y San 
Juan Bautista. , ,

Dichos ejercicios continuarán los 
días hábiles por la tarde y son públi
cos.

A no haber ofrecido algunas difi
cultades el último decreto del señor 
Maura se hubiera anunciado ya la 
subasta para la constrección de la 
escalera principal de la Diputación 
Provincial.

El proyecto, que vimos en el des
pacho de don Silvano Pont, es muy 
elegante: la escalera viene á parar en 
el centro del zaguán y tiene dos subi
das.

La construcción so evalúa en unas 
25.0.0 y pico de pesetas, las que por 
falta de consignación suficiente en el 
actual presupuesto tendrán que pa
garse del crédito de tres ó cuatro años 
que hay consignado para obras.

Mañana sábado es el día señalado 
para la celebración de los funerales, 
que el partido liberal dinástico acor
dó celebrar en suf agio del alma de 
don Práxedes Mateo Sagasta.

El Comité de dicho partida,con muy 
buen acierto, solicitó del «Oifeó Ma- 
llorqui» el que cantara en dichos fu
nerales y escogió de entre el vasto 
repertorio de tan importante masa 
coral, la gran Misa de Réquiem del

I

Maestro Director de la Capilla Sixtí- (
na, don Lorenzo PeroEii.

A juzgar por el calino y asiduidad 
con que se llevan á cabo los ensayos, 
bajo la diremeión del inteligente Maes 

' tro don Andrés Gelabere,Director del 
Orfeó, el canto de dicha partitura,res
ponderá al justo renombra que ha al

" canzado ya la masa coral antes ci
tada.

La misa se cantará en el Santo Hos
pital á las once de la mañana.

El Tesorero de Hacienda ha dictado 
providencia de apremio céntralos con- 
tribuentes de consumos de esta capi
tal,y otros vecinos delTerreno,Porto-pi 
Bonanova y Génova que durante el 
4o trimestre de 1902 no hicieron efec
tivas sus cuotas.

La sociedad Agrícola Industrial 
Balear nos suplica hagamos público 
que á partir de hoy conmenzará la 

, explotación del «alumbrado eléctrico» 
j dando fluido á las 5 de la tarde hasta 
• la 1 de la madrugada por espacio de 
: unos dias que,con el carácter de prue

ba, normalizaran el servicio de sus 
abonados sin que por ellos se les cobre 
el fluido que consuma.

. Asi mismo htee saber que en Ja 
i actualidad solamente produce fluido 
f por medio de un solo grupo Electroge- 
I no y que se está montando una doble 
. instalación que ha de funcionar for* 
í zosamente dentro de los cinco prime
* ros meses para con ello asegurar á 
; sus abonados un servicio completa
- mente reguiado.

Está recomponiéndole con piedra 
machacada, la carretera de Soller, en 
la parte comprendida desde la salida 
del pueblo hasta muy cerca del predio 
Alfabia.

Como que estas obras le hacen con 
í bastante lentitud, sería conveniente se 
I mandara imprimir alguna actividad, 

puesto que la piedra machacada des
cubierta ocasiona dificultades y peli
gros á los vehículos que han de pasar 
aquellas cuestas.

j |

El señor Juez municipal del Distri- ; 
to de la Lenja cita á les herederos : 
ó sucesores legales de don Luis Gaste- 1 
lió Quetglas.

Por el Juez de Instrución de este < 
partido se cita á doña Margarita Ana j 
Coll y Sancho

Los vecinos del caserío de los Hos- i 
talets se lamentan de la existencia en 1 
aquel suburb.o de varios gitanos que 
vagan sin oficio conocido. ,

Ayuntamiento
Bajo la presidencia del Alcalde se

ñor Planas y con asistencia de los se- - 
ñores Muntaner, Bonnin, Font y Mon- 1 
teros, Rosselló y Gómez, Pifia, Gama- j 
rra, Pomar, Villalonga (don Antaaio), i 
Martí, Villalonga (don Francisco), Pe- i 
rera, Castañer, García Orell, Maesa- : 
net, Bestard, Fuster (don Agustín) 
Fuster (don Gabriel), Ferrer, Rosselló 
y Cazador, Pou, Roca, Canet, Cafie- 
llas, Martoreil y Berra, se reunió 
ayer el Ayuntamiento, tomando los si
guientes acuerdos.

Se dió lectura al acto de la sesión 
anterior que fué aprobada.

El señor Gamarra felicitó al señor 
A’calde en nombre propio y onecióle 
su apoyo.

El señor Fom ir felicitó también al 
señor Planas, lamentando quo el nom
bramiento tea del Ministro de la Go
bernación y no del Ayuntamiento por 
creer que todo nombramiento que ve n- 
ga del poder central es perjudicial á 
Palma.

Explicó el señor Pomar sus pala
bras diciendo «supongamos que S. 8. 
es un buen Alcalde, como creo que lo 
será, y á pesar de ello mañana que 
caiga el partido reinante tendrá que 
caer 8. 8. viéndose Palma privada de 
un buen Alcalde, lo que ne sucedería 
si fuese nombrado por el Ayunta
miento.

El señor Alcalde agradeció la feli
citación del señor Pomar haciende 
constar que tan Alcalde es de Real 
orden como lo seria si le hubiese 
Mombrado el Ayuntamiento.

Se reprodujo la instancia de don Ni
colás Liiteras pidiendo la anulados 
de la subasta para las obras de sa
neamiento en los terrenos del ensan
che.

El señor Planas dijo que el señor 
Liiteras daba por retirada dicha ins
tancia.

El señor Martí dijo que estaba con
forme en que el señor Liiteras retira
se la instancia, pero creía necesario 
depurar los hechos que ocurrieron 
acerca de la admisión de curtos plie- 
gee por el Secretario.

El señor Planas djo ya se estaba 
instruyendo el oportuno expediente 
en averiguación de dichos h*chos que 
no afectaban en nada á la subasta.

Se reprodujo el dictamen del jurado 
relativo á los proyectos de mobiliario 
del salón de sesiones.

El señor Pomar combatió el pro
yecto de reforma del salón de sesio
nes, diciendo que no comprendía co
mo les vendedores de la plaza no se 
habían declarado en huelga contra 
el Ayuntamiento, en vez de consentir 
que e-te gaste 9.000 pesetas para el 
arreglo del Salen de sesiones y en 
cambio tiene en el mayor abandono la 
plaza de Abastos.

El señor Alcalde suplicó al señor 
Pomar que asistiera á las Comisiones 
donde podría discutir los gastos que 
combate.

El señor Pomar contestó que no po
día asistirá la Comisión de Gobierno 
Interior por ocupar su presidencia una 
persona que le llevó ante los tribuna
les sin motivo Justificado.

Igualmente se reprodujo el proyec
to de reforma del paseode la Rambla.

El señor Marti d jo que pidió en la 
última sesión que el asunto quedara 
sobre U mesa.

El señor A’calde dijo que des; ués 
de visitar el cit ido paseo entendía que 
la refirma debía consistir en conver
tir en paso para carruaj s lo que es 
paseo y construir á ambos lados an
chas aceras.

El señor Martí dijo que esta era su 
pequeña opinión pero que habiendo 
cortado los árboles ya le han quitado 
todo interés.

Se enteró de i n oficio del señor 
Comandante de Marina suplicando 
al Ayuntamiento que conceda una 
subvención mensual ó anual pera el 
sostenimiento de la guardería nombra
da por la Junta de Pesca de esta ciu- 
dfed.

Se ac ordó que pasara á la Comisión 
de Hacienda.

Se dió lectura á una comunicación 
del señor Delegado de Hacienda ne
gando remitir copia del reparto de 
consumos del extrarradio que estaba 
solicitada por el Ayuntamiento.

El señor García Orell dijo: «Otra 
vez vamos á tratar del enojoso asun
to de Consumos y lo califico asi no 
sólo por lo intrincado y difícil que re
sulta sino también por el giro que to
ma, pues vee que en vez de exami
narlo detenidamente en su fondo para 
averiguar si ex ste motivo suficiente 
para el clamoreo que se ha producido 
y si realmente Ja Empresa se ha es- 
tralimitado, que es la que únicamen
te interesa, hasta ahora no hemos po
dido pasar en la parte de forma, com
petencia y tramitación.

De las gestiones practicadas y del 
contenido de esta comunicación, se 
desprende que este asunto puramente 
de interés general se con vierte en mo
tivo de rivalidad, de competencia de 
autoridades.

Yo que por parte del Ayuntamiento 
he sido quien más lo he tratado pue
do asegurar que jamás entró en mi 
ánimo invadir atribuciones ajenas, 
que me he limitado á defender en sen
tido colectivo a  nuestros administra
dos, y sólo me he comprometido á 
acudir en representación de su agra
vio ante las autoridades competentes 
para la solución.

Para atestiguar esto me basta re
petir la historia de los hechos:

En años anteriores no sé sí por be
nevolencia de la Empresa Arrendata
ria ó que le bastase para su ganancia 
el casco y el radio, es lo cierto que la 
cobranza del extrarradio se etectuaba 
por medio de cuotas con las que esta- । 
ba todo el mundo conforme. Esta año ; 
se han aumentado la inmensa maye- I 
ría en un ciento por ciento, y otras ! 
las de más importancia, ertre ellas 1 
las tiendas de venta del Terreno, en > 
un cuatrocientos y quinientos.

A nadie estrañará que aumento tan ; 
notable en ana cuota que en estado : 
normal ya se paga á regañadientes i 
hayan querido los interesados avori- 
guar primero las causas á que esto 
obedece con el fin de producir después 
los reparos y reclamaciones corres- 
pondiente^.

Según versión de los contribuyentes 
se les manifestó que de esta gran di
ferencia era el causante el Ayunta- 1 
miento que había aumentado el cupo 
y que el aumento de cuotas no podía 
achacarse á la Empresa siendo exclu
siva de los concejales que pretendieron 
forzando la máquina sacar mayor 
rendimiento del tributo.

Inexactitud manifiesta puesto que 
pusimos como tipo de subasta la mis
ma cantidad que b o m produjo el año 5 
anterior, y si el actual Empresario j 
pujó voluntariamente en 85 000 pes9- ! 
tas, sena seguramente porque así ; 
á sus interses conviniera, ó perque se 
vió obligado á ello para obtenerla en 
competencia con otres licitadores que 
la pretendían. El Arrendatario bien 
sabía que las pujas nunca han de re- 
suitdT un aumento del gravamen en 
las cuotas del contribuyente y si una 
merma en sus beneficios

Además las 85 000 pesetas que ofre
ció para abtener la Empresa represen
tan solamente un aumento del ocho y 
medio por ciento sobre el antiguo cu
po, y nadie se hubiera sentido agra- 
viaao porque su antigua cuota hubie
se sufrido este proporcional aumento. 
Pero esta falsa imputación contra el ; 
A-yuntamiento dió por resultado que ‘ 
sóbrelos conct-jales lloviesen recia- ] 
maciones, protestas y agravios que i 
nosotros quisimos eludir, pero que lie- 1 
garon á ser tan numerosas, aún te- i 
niendo el carácter de oficiosas, que ' 
nos fué preciso tomar cartas en el 
asunto.

Para e’.lo nos dió medio, una instan
cia poco mt'ditnda de la Empresa en 
que oficialmente se ponía en nuestro 
conocimiento el coi fl cto, no* propo- 

i nía el traspaso de la cobranza y nos 
ofrecía la presentación del reparto.

Desde luego lo aceptamos porque ¡ 
comprendimos que este era un medio, < 
quizas el único, de conocer de qué 
parte estaba la razón y podrí irnos en 
recta justicia ponernos de parte de Ja 
empresa ni había obrad) correctamen
te ó defender al contribuyente si los 
agravios resultaban c;ertos.

Mientras el estudio se practicaba, 
propusimos y así se acordó ac idír en 
súplica al señor Delegado para que 
suspendiese el procedimiento ejecuti
vo. Y al hacerlo así, entendimos hi- 
cer al Drlegado un s» halado servido, 
porque entendemos que no es la mi 
sión única de la Hacienda ser fiscal 
del contribuyente sino juez que falla 
con imparcialidad poniéndose de par
te de aquellos a quién la razón asista, 
sobre todo en los casos en que están 
completamente garantidos los ingre
sos del Estado.

Muy pronto se rectificó la empre
sa, retirando la instancia y negándose 
á la entrega del rep rto que exponía 
neamente ofreció, y que nosotros 
aceptamos por tratarse de un docu
mento que, como nos dice el D?lega- 
do, no tiene ni debe tener nada de 
misterioso para nadie y menos para el 
Ayuntamiento.

Cerrado este camino, visitamos al 
Delegado en su despacho y con estre- 
ma cortesía nos puso di manifiesto el 
reparto y nos ofreció atender á las 
reclamaciones justas que se le presen
taran. Bien eremos que esta autori
dad ha hecho lo posible para cumplir 
su palabra pero limitada por los debe
res de su cargo, limitada por la base 
falsa de que se parte y falta de me
dios para adquirir informes fidedignos, 
cuanto ha podido hacer, por mas que 
se lo agradecemos, no ha bastado pa
ra acallar el clamoreo general ni si
quiera para aminorarlas quejas; aquí 
tenemos una larga relación de perso
nas que se consideran justamente j 
agraviadas y piden la rebaja de sus 
cuotas ó la anulación del reparto, so- . 
licitando nuestro apoyo.

Los fundamentos de su pretensión 
son los siguientes:

Dice el vigente reglamento: cada 
año se señalará la parte ael encabe
zamiento general con que ha de -con

tribuir el extrarradio. Para ello se 
divide la cantidad cupo por el núme
ro de habitantes de .todo el término 
municipal y da la cuota media. Mul
tiplicando los habitantes empadrona
dos en el extrarradio por el cincuenta 
por ciento de esta cuota, da el cupo 
total de la Zona.

Con este procedimiento existe en 
contaduria y se publicó en el «Bole
tín Oficial» que coiresponden 84.762 
peseras 21 céntimos, cantidad fija que 
nadie puede alterar ni por nada pue
de modificarse; ello no obstante, la 
Empresa ha tomado por base de re- 
part^miento 103 325*13 pesetas, y ale
ga en su defensa que no ha llegado á 
repartir las 34.000; pero esto no es ra
zón ni siquiera escusa, antes al con
trario da lugar á abusos y desigualda
des que contribuyen más, si cabe, á 
mantener latente la impopularidad 
del impuesto. ¿Qué se le puede impor
tar al que con base exajerada se ve 
impuesta una cuota que ni puede ni 
debe pagar, el que exista otre que pa
gue menos de lo que debe ó no pa
gue nada?

Esta sola razón basta para la anu
lación del reparto y como aclaratoria 
del Reglamento tenemos la Real or
den de diciembre del 93 que dice: que 
cada la cuota media por este procedi
miento obtenida elevándola al quintu
plo y reduciéndola á la quinta parte 
se tienen las categorías máximas y 
minima qu» es posible exigir del con
tribuyente y añade la Real orden que 
la sola imposición de algunas unida
des más á la primera categoría, de
muestra haberse faltado al artículo 
307 del Reglamento y no debe admi
tirse el fallo qua ordena la subsana- 
eión del error, sino que implica la 
anulación del reparto y la formación 
de otro nuevo. Aquí no sólo está an
mentada la primera ea e^oria, sino 
que lo están la segunda, tercera, cuar
ta y sucesivas.

Funda m nto 2.°: artLulo 59 del Re
glamento.

«Al hacer los conciertos, deberá la 
administración tener en |cuerta tan 
sólo el consumo de las especies de la 
cosecha, acopio ó producción del ve
cino concertado prescindiendo de los 
que adquiera en los puestos de ven
ta.» Esto, además de ser legal, es ló
gico, puesto que la que se adquiere 
de los establecimientos del extrarra
dio ya paga el tributo en virtud del 
conc ertó con los expendedores. Y fá
cil es d mostrar que al formar el tan 
discutido reparto d o  sólo no se ha te
nido en cuenta esta deducción, sino 
que se ha comprendido en él indebi
damente á pobres jornaleros que na
da acopian ni producen sino que por 
su desgracia lo compran todo al día 
en las tiendas vecinas.

Fundamento 3 °: artículo 63 del 
mismo Reglamento: «Si resultare de 
diferencia de menos entre la suma de 
los conciertos voluntarios y obligato
rios y el cupo total correspondiente 
al extrarradio, cubrirá por medio de 
un reparto entre les que no se hubie
sen concertado».

Pues á los moradores de la Vileta 
Son Sardina, Vivero, etc. se les im
puso lo cuota lo menos 4 ó 5 meses 
antes de celebrar los conciertos con 
el Terreno, Bonanova y Génova, lo 
cual evidentemente prueba que la im
posición se ha hecho por procedimien
to arbitrario, sin conocer la cantidad 
repartible.

No se ha publicado tampoco 6en el 
B O. que el reparto estaba expuesto 
al público á efectos de reclamación con 
lo cual se ha privado del medio de re
currir

Giro fundamento existe que en su 
día expondremos y que demoArasenla 
informalidad con que se ha procedido 
para aumento de cuotas que aunque 
fuesen legales no podrían imponerse 
por impusibles.

Pregunte el señor Delegado cual es 
el fundamento.legal que tiene el Ayun
tamiento para intervenir puede á esto 
contestarse que sin buscarle en la le
tra de ningún articulo lo encontramos 
en el espíritu de todo el Reglamento y 
de las leyes porque nos regimos, y en 
apoyo de nuestra teoría véase lo que 
dice una autoridad reconocida en el 
Consultor de los Ayuntamientos.

«Los Ayuntamientos además de au
xiliares de la Hacienda en la imposi
ción y recaudación del impuesto de 
consumos, con administradores de los 
pueblos y participes en el expresado 
impuesto. No puede, pues negárseles 
su.condición de interesados en la apro- 
budón ó desaprobación de los repartos 
y en el señalamieeto de cuotas, ni ca
be desconocer su personalidad y dere
cho á reclamar acerca de estas cues
tiones, tanto por lo que las mismas 
afectan á la colectividad de contri
buyentes cuya representación les co
rresponden, como por la influeuci^
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que supener en punto á la oportuna y 
reguiar realización de los encabeza
mientos y de uno de los más importan
tes ingresos de que dispone el presu
puesto municipal. .

Las Autoridades de Hacienda re
presenta solo el interes de esta. Los 
Ayuntamientos no son meros subordi
nados de los Delegados y menos de 
Jos Administradores, que más que los 
intereses de la Hacienda representan 
y tienen sobre si los del pueblo que 
los eligió.

¿Qué más he afiadir á lo que tengo 
expuesto? Ni si quiera creo necesatio 
rechazar la insidiosa suposición de que 
es preciso privarnos del examen del 
repa?to del cupo del extrarradio para 
que no utilicemos este documento to
mo un arma. Quien tal diga no cono
ce al Ayuntamiento de Palma, ni á 
esta minoría republicana. Nosotros 
somos adversarios leales del impuesto 
de consumos, pero mientras ne alcan
cemos la autonomía municipal, obra
remos dentro de las actuales leyes, Y 
el nterés supremo que en este asunto 
nos guia es el de conseguir que la re
caudación se realice por medios tan 
suaves, tan sin choques ni agravios, 
que el contribuyente no se dé siquie
ra razón de cuan injustamente grava 
esta gabela en los más desvalidos.

La actitud del Delegado de Hacien
da negando el envío de los repartos 
imposibilita esta gestión benéfica: caí- 
ha sobre quien tuviere la culpa, la 
responsabilidad del conflicto que aca
so surja.

El señor Roca se adhirió á lo dicho 
por el señor García.

El señor Muntaner dijo que por su 
profesión ha tenido que intervenir en 
multitud de reclamaciones y la mayo
ría ya están resueltas y todas en sen
tido contrario á lo solicitado;y pregun
to, ¿entre tantas reclamaciones, nin
guno de los reclamantes tendrá ra
zón? Esto no es posible.

El señor Martorell, recordó las pre
ciosas del señor Delegado quien ofre
ció que procuraría que fuesen elimi
nados del reparto ios que no producen 
ni acaparan, añadiendo el señor Mar
torell que tenia noticia de que el se 
ñor Delegado ha cumplido sus prome
sas.

El señor García Orell sacó una re
solución del Delegado desestimando 
una petición de una mujer que no po
see más que una cuarterada y se le 
exigen 56 pesetas.

Esta cuota añadió corresponde á 
un pontí nudo, y como esta resolución 
existen muchas.

Repito digo que no culpo al señor 
Delegado pues no dudo que á este le 
faltan datos.

El señor Pomar propuso que el 
Ayuntamiento no apoye á la Empresa 
de Consumos mientras no modifique 
el reparto.

El señor Planas dijo que en virtud 
de su nombramiento ha visitado al se
ñor Delegado y que á él le visitó el 
Arrendatario de Consumos y como es
ta es una cuestión candente abordó el 
asunto y edos me contestaron que han 
anulado del reparto á todos los que 
ro producen, y que en la formación 
dpl reparto partieron de la base de 
84.000 pesetas.

Propongo que se nombre una nueva 
comisión para que se reuna con el se
ñor Delegado y el Arrendatario.

El señor Marti dijo: lo que hay en 
la cuestión de consumos ya lo ha di
cho el señor García; lo que ha hecho 
la Empresa de Consumos es una tram
pa sancionada por la Delegación de 
Hacienda:

Dijo que no es posible ir de nuevo 
á la Delegación de Hacienda á no ser 
por medio del Juez de instrucción y 
preguntó ¿no es acaso'un delito lo que 
ha hecho la Empresa en la formación 
del reparto? pues en vez, de ir á la 
Hacienda debemos ir al Juzgado y á 
la Andiencia para que haga justicia y 
exija responsabilidades.
i terminó diciendo, no es posible que 
la Com.sión vaya á la Hacienda sin 
numiliación; por lo tanto es preferible 
ir antes á recoger las dos tarjetas que 
son el ukase desde que ha subido el 
pouer don Antonio Maura.

El señor García Orall dijo que como 
no era letrado no sabía los procedi
mientos que debían seguirse, pero su 
opinión era acudir al señor Ministro 
de Hacienda contra el señor Delega
do por haborse negado á darnos los 
repartos y acudir al señor Delegado 
pidiendo la anulación del reparto sus
pendiendo ínterin todo procedimien 
to, y que el señor Síndico en la sesión 
próxima, nos indígue el camino que 
demos seguir para llevar á cabo la 
proposición.

Se acordó que quedara sobre la me
sa un oficio del señor Juez pidiendo 
Permiso para poner una máquina en 
el arrabal de Santa Catalina á seis at

mósferas de presión como medio de 
prueba de cierto juicio.

Se acordó que pase á la Comisión 
de Hacienda reclamando los solares 
procedentes del demolido convento 
del Olivar.

Se dió lectura á un dictamen de la 
Comisión de Fomento desestimando 
una instancia de don Francisco Cala- 
íat contra la fábrica de mantan del 
señor Barceló, acordándose que que
dara sobre la mesa.

Se acordó el pago de la subvención 
de 2000 pesetas al pintor don Antonio 
Gelabett.

El señor Ro c a  pidió el cumplimien
to de un acuerdo del Ayuntamiento 
relativo á la reposición de los faroles 
que fueron suprimidos de los subur
bios.

El señor Pomar dice que hace más 
de tres años que abordó la refo-ma de 
la plaza d* Abastos y aoy continua en 
peor estado.

Censuró que el Ayuntamiento trate 
de aceptar el proyecto del señor Cor
tés cuando aúu esta para resolver la 
cuestión relativa á los dos proyectes 
presentados en el concurso abierto 
por el Ayuntamiento.

Terminó pidiendo que el señor Cor
tés se le niegu) todo lo ofrecido pues 
de lo contrario me presentaré con un 
notario á formular la oportuna pro
testa.

Y se levantó la sesión.

El alistamiento
DEL REEMPLAZO ACTUA ,
Bajo la presidencia del Sr Planas, 

y con asistencia de ks señores Conce
jales señorea Fuster, (don Agustín) Pi
fia y Bestard, el delegado de la auto
ridad Mil tar don Ernesto March y 
García, los delegados de los Ju gados 
Municipales Señores Fiuxá y Nadal y 
en representación de los párrocos los 
de Santa Eulalia, Santa Cruz, y San 
Jaime, se celebró sasión á las once y 
media de la mañana en el salón de se
siones de la Casa Consistorial, para 
proceder á la formación del alista
miento de los mozos para el reempla
zo del coniente año.

Leído el objeto de la reunión y la 
lista de los muzos esta fué aprobada 
por todos los presentes.

No habiendo más asuntos de qué 
tratar se levantó la sesión.

íáo tas dei ¡filiar =
De Cardiff llegó ayer á este puerto ? 

á las diez de la mañana el vapor in- • 
glés «Emeralt» trayendo un carga 
mentó de carbón mineral,

—Ha subido al astillero del Mo- ' 
liet para verificar una importante re- ¡ 
paración en el casco, la balandra Aler- ; 
ta de esta matricula.

—Ha llegado sin novedad á B.irce- 
ona,proceden te deMazarron la goleta 

Alejo 2o de esta matricula y la goleta 
Joven Luisa procedente de Andraitx.

— El lunes próximo son esperados 
en este puerto un vapor inglés con ¡ 
cargamento de carbón mineral y el ; 
francés Bestias procedente de Marse- i 
la.

— De Ibiza llegó ayer al medio dia ' 
el vapor Balear con el correo pasaje ¡ 
y carga.

Dicho buque,una vez embarcada la j 
correspondencia pasaje y carga, salió J 
de nuevo para Barcelona á las cinco • 
de la tarde.

—Procedente de Cardiff es espera- ' 
da la goleta «Norendis», con carga
mento de carbón mineral.

—En elgpuerto de Soller ha empeza
do en gran escala el embarque de na
ranjas para Jo b de Cette y Marsella.

El vapor «León de Oro» es el que 
exporta mayores partidas.

Oyitoe
Pare hoy

Jubileo de Cuarenta l?ora?
Terminarán en la iglesia del Santo 

lospital.
A las cinco y media de la mañana 

exposición del Santísimo; á las diez se 
cantarán horas y misa mayor. Por Ja 
tarde actos de coro, meditación, esta
ción y la reserva del Santísimo.

En el Socorro principian otras cua
renta horas dedicadas al Niño Jesús 
de Praga.

A las seis de la mañana exposición 
del Santísimo, á la que seguirá misa 
rezada cada media hora hasta las 
doce.

A las seis y media de la tarde habrá | 
rosario al que seguirá sermón, siendo | 
el orador el P. Laurentino Garcías y ¡ 
concluirá un devoto ejercicio al Niño ¡ 
Jesús con música escogida y reserva *

VUita i le Corte de María
A la Virgen del Carmen, en las Te- , 

resas. |

Para mañana
Jubileo de Cuarenta Horas

Continúan en el Socorro Niño Jesús 
de Praga.

Exposición del Santísimo á las seis 
y media de la mañana, enseguida mi
sa cada media hora hasta las nueve y 
cada hora hasta las doce.

Por la tarde á las seis y media, ro
sario, sermón por el P. Francisco Ra
mos, agustino; un devoto ejercicio al 
Niño Jesús de Praga con acompaña
miento de música y la reserva de 
S.D.M.

Otras funciones
En San Nicolás á las seis de la tar

de, rosario y ejercicio ds la devoción 
sabatina.

En el oratorio de San Antonio de 
Viana, calle de San Miguel, solemne 
fiesta al Santo titular. A las diez y 
media de la mañana se cantará la mi- 
si mayor con música y sermón,siendo 
el oralor el P Jj s ó  Auba,del oratorio.

Ai no< hecer se continuará la nove
na del Santo.

visite ¿ ?x Corte de María
A Nuestra Señora de los Desampa

rados, en el Socorro.

Telegramas
(De nuestro servicio particular)

Una desgracia
Madrid 14 á las 19‘3O

Al desembocar en la plaza de 
Oriente el coche del señor An
fión se desbocaron los caballos, 
saliendo escapados.

El señor Auñón y el sacerdote 
don Félix García que le acompa
ñaba se arrojaron del carruaje 
sufriendo algunas heridas leves.

El sacerdote fué curado en la 
casa de socorro.

Noticias varias
Madrid 15 á las 2*40

En Bilbao los canalejistas fun- j 
dan un periódico para defender i 
sus ideas.

Continua enfermo el marqués 
de Pida!.

Se ha recordado á los ingenie
ros oficiales que no se dediquen á 
trabajos particulares.
En la Academia.-Maura y Mo- 

negal.
Madrid 15 á las 2*40 í

El domingo próximo se verifi- . 
cará el ingreso en la Academia j 
de Bellas Artes del señor García • 
Alix, el cual desarrollará el tema : 
de «Susillo y sus obras».

El señor Maura trata con el se- ¡ 
ñor Monegal sobre cuestiones so
ciales en Barcelona y las refor
mas necesarias.

Noticia deamentida.-Nada ofi- , 
cía!.

Madrid 15 á las 2*40
Noticias recibidas de Tánger : 

insisten en que es falsa la noticia ? 
relativa á la muerte del Ministro i 
de la Guerra.

El correo de Fez afirma que ; 
reina completa tranquilidad en ¡ 
las tribus de las cercanías.

No se ha recibido ninguna no- I 
ticia oficial.

— • —
Mas soare Tánger

Madrid 15 á las 10*40
Tánger.—Las fuerzas del sul

tán ocupan excelentes posiciones.
El pretendiente sigue cerca de : 

Tazza.
Se asegura que el Sultán ges- . 

tiona la solución por medios pa
cíficos.
Consejo.-Lo de Marruecos." 

Vacunación obligatoria.
Madrid 15 á las 13*45

En el consejo de ministros in
formó el señor Silvela sobre los 
sucesos de Marruecos de donde se 
siguen recibiendo noticias pesi- 
mas,

Extraña mncho la inacción 
del Sultán. Su tio Muley Arafa 
ha marchado al Riff con objeto 
de reclutar soldados para com
batir á los rebeldes.

También dió cuenta de que 
todas las huelgas hoy en pie en 
España tienen un carácter paci
fico.

Se firmó el decreto del minis-

terio de la Gobernación estable
ciendo la vacunación obligato
ria.

Noticias de Fez.-EI Czar en
fermo,

Madrid 15 á las 1445
Tánger. Las últimas noticias 

que se reciben de Fez son satis
factorias.

Las tropas imperiales han sido

Ultimas 
Telegramas 

(De nuestro servicio particular') 
Desprendimienio.-í7 obreros 

sepultados.
Madrid 15 á las 16'45

Ferrol.—En el lugar de Lino- 
dre, inmediato á ésta, estaban 
17 obreros trabajando en el tú
nel del ferro-carril del Ferrol á 
Betanzos, cuando un desprendi
miento los repulió bajo una capa 
de tierra de veinte metros de es
pesor.

Trábajase activamente para 
salvarles, pero se desconfía de lo 
fructuoso del resultado.

Entierro
Madrid 15 á las 16*30

El entierro de la señora de 
Puigserver ha estado precidido 
por los señores Sil vela y Maura, 
acompañados de un sacerdote, 
los marqueses de Tenerife y Gua- 
dalerzas, y don Vicente Puigser
ver.

Entre la concurrencia que ha 
sido numerosa figuraban Jos se
ñores, Gullón, Urzaiz, Capde- 
pón, Duque de .Veragua, Duque 
de Sexto,el Gobernador y el Al
calde.

La huelga de Reus 
Madrid 15 á las 17*15

—La huelga se halla cir
cunscrita ennnos quinientos obre 
ros.

La Cámara de Comercio se 
niega á hacer concesiones.

Muchos han acudido hoy al 
trabajo.

Créese que el lunes trabajarán 
todos.

Netieias confirmadas
Madrid 15 alas 18*40

Se confirman las noticias de 
que el Sultán ha recibido impor
tantes refuerzos, con los que ha 
formado diversos ejércitos.

El Sultán ha salido de Fez 
para atacar á los rebeldes.

Las demás noticias telegrafia
das son inexactas.

Protesta-Escases de víveres
Madrid 15 á las 23

El señor Sánchez Toca ha pro
testado de que intente molestar 
á los marinos.

Ha dicho, que estudia la su
presión de los descuentos en los 
sueldos de quienes se hallan en la 
tercera situación.

Un despacho de Tetuan dice 
que escasean los víveres por im- 
pedirsa la entrada á los moros 
de las kábilas fronterizas.

Llegada.-Noticia desmentida.
■Autopsia.

Madrid 15 álas 23*15
Há llegado la bateiía del Re

gimiento de Lugo y mañana sal
drá para Algeciras.

Dichas fuerzas fueron revista
das por el Capitán general.

Se desmiente la noticia de que 
algunos ex ministros liberales 
hayan abandonado el partido.

Se ha verificado la autopsia á 
la señora de Puigserver asistien
do éste al acto.

Se ha confirmado que aquella 
murió á consecuencia de las he
ridas que recibió del criado.

DxCen de la Coruña que han 
llegado á dicha ciudad los anar
quistas expulsados de la Argén-

reforzadas por las tribus de Ze- 
mour y de Geronau.

La llegada de estos esfuerzos 
ha retrasado la marcha de Jx 
expedición militar.

Dicen de Kiel que inquieta la 
salud del Osar. Los médicos le 
han aconsejado una excursión 
maríma.

Mencheta.

noticias
| tina,los cuales han sido encarce- 
I lados.

Continúan las colisiones
Madrid 15 á las 23*35

Tánger.— Durante todo el dia 
han continuado las coliciones en 
diversas Kábilas.

. Han salido fuerzas de infante- 
ria, caballería y artillería para 
restablecer la paz.

Los moros esperan ’as tropas 
hostilmente.

Las azoteas de Tánger están 
llenas de gente esperando el re
sultado del combate.

Una conferencia
Madrid 15 á Jas 23‘45

Bilbao.—El orador Pablo Al
zóla ha dado una conferencia en 
el Instituto Vizcaíno, sobre el 
colectivismo y las reformas so
ciales.

El local estaba atestado de 
gente, en su mayoría obreros.

El orador fue aplaudidisimo, 
haciendo resaltar los procedi
mientos contrarios al socialismo.

Además ha aconsejado la per
fección del trabajo.

Un combate.—Bajas.
Madrid 16 á las 140

Tánger.—Las tropas ayuda
das por las Kabilas de Tánger 
viejo rechazaron á la Kabila de 
Faz, cogiéndoles gran cantidad 
de ganado.

La lucha duró hasta el ano
checer.

La artillería no funcionó por 
haber llegado tarde.

La Kábila de Faz sufrió cinco 
bajas, entre ellas una mora que 
se defendía heroicamente.

Las tropas tuvieron dos heri
dos y un caballo muerto.

Al anochecer regresaron á 
Tánger las tropas, siendo muy 
posible que mañana se repita el 
combate.
El señor IVIoret.-Comentario»

Madrid 16 á las 2‘10
El señor Moret ha marchado á 

Florencia.
Se asegura que llegará á Ma

drid el día 20.
Siguen Jos comentarios acerca 

déla próxima reunión fusionista, 
haciéndose muchas congeturas 
acerca de quien ocupará la jefa
tura.

Mencheta

Espectáculos
Teatro Lírico-Circo Ecuestre

Hoy por la noche grande y varia
da función que ejecutará la compañía 
Alegría.

A las ocho.
Entrada general 0‘60 pesetas.

PERDIDA
En estos pasados días se ha extra

viado un medallón de oro con las ini
ciales M. F. Se suplica á la persona 
que lo haya encontrado se sirva de
volverlo al CENTRO DE ANUNCIOS, 
donde se le gratificará.

MOZO 
de doce á catorce años ge necesita 
uno Para informes dirigirse dentro de 
Anuncios, plaza de Santa Eulalia.

HN NOVEDADES PauA SEÑORA
Iwnf.***» á *R

Jóvenes, usad los productos al «Pe- 
tró.eo Sansón», y sereis siempre be« 
lias.

M.C.D. 2022
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i LLEGADAS A PALMA 
¡ Lunes á las 7 de la mañana de Bar
; celona y 9 mañana de Mahón (via Al- Á LAS NUEVE DE LA MAÑANA DE AYER

FKBEO-CABRILIS DE MALLORCA
Servicio de trenes para viajeros que 

rige desde el día 10 Abril de 1898 
De Palma hasta Manacor y Féla- 

oig, á las 7'40 mañana, 2 y 6'25 (mix- 
te entre Empalóte y Manacor y Santa 

y Felanig) tarde.
De Palma hasta Lapuebl», á las 

F4Í) mañana, 2*30 y 6*25 (milito des
da Empalme) tarde. .

Do Manacor hasta Palma A la8 4 
(¡Sixto), 6‘3O mañana y 5'15 tardé.

De Manacor hasta Felanig y La- 
puebla, á la« 6*30 mañana y 5‘15 
(s^ixto en los ramales) tarde.

De Felanig hasta Palma, Manacor 
f Lapü^bla, á las 6*40 mañana, 12*16 

hasta Sta. María) y 5'25 (mixto 
y Empalme) tarde.

Lax>ucbla hasta Palma, Mana- 
Y felanig, A las 6*55 mañana,-! y 

ñM<» Empalme} tarde.
«to Marzo de 1898.—El 

Merag^s.

DILIGENCIAS 
para les pebkÍB la isla de Malbrci

Pueblos 
48 

la ísTa

m

Puntes 
de 

parada

Salidas 
de

a^vexgeOBi 
%*" 

• das 
á Palma

2 Urás: 7
2 • 17

Acdraig . . . Tala res, % 
8* Árracó. . .Ipelaires, 98 
e»p<tollá . . . dantaollja 

/jalxto ■ • • . SautadUa 
. EsporlaB . . . P» del Olivar

9 »
2 • i

:2 •
2 »

Bunyel» . 
Lluohma.; 
S&ntanyi. 
Campea , 
Saneellas.

Ést^bUiMnf^P. del Olivar 
ErtMllenéhs JP.del Olivar 
Banyalbuf&r.iP, del ^iver 
Puigpnnyeati?. del Olivar 
Valldemoaa jS. Mifusl, 8-1

A

2 > ■
2 •

VAPORES CORREOS

SALIDAS DE PALMA

Lunes á las 10 de la mañana pan 
Ibiza

i Martes á las 5 de la tarde para Bar-
¡celona, (directo) y para Mahón, (di
recto).

Miércoles á las 9 de la^mañana, pa
ra Ibiza y Valencia y 2 tarde para 
dahón (vía Alcudia).

Jueves á las 5 de la tarde para Bar- 
ueiona (directo).

Viernes á las 5 de la, tarde^para 
Barcelona (directo).

Sábados á las 5 de la tarde para 
biza y Alicante.

Domingos á las 2 de* la tardejpara 
larcelona (vía Alcudia).

«udia).
^ Martes á las 8 de la mañana de Ibi- 
za y Alicante, y á las 6 de la mañana 
de Mahón (directo).

. Miércoles á las 7 de la^mañana de 
Barcelona (directo). *

Jueves á las 9 de la mañana de Bar
celona (via Alcudia), y 2 tarde de 
Ibiza.

Viernes á las 10’de Ibiza Valen
cia.

Sábados á las 7 de la mañana de 
Barcelona (directo).

HOSPITAL PROVINCIAL
Movimiento de enfermos día 13 de 

Enero de 1903.

311

Exis
tencia 

de ayer

315

Entra
dos Salidos Falle

cidos

7 2 1

Barómetro.....................
Termómetro . . • .
Máxima al sol. . . • 
Máxima á la sombra . 
Mínima á cubierto . • 
Mínima á descubierto . 
Dirección del viento. . 
Fuerza máxima del vien 

to sobre un metro cua
drado en 24 horas . .

Kilómetros recorridos en 
24 horas ...................

Lluvia en 24 horas , , 
Evaporación en 24 ho
ras .............................

Humedad á las 9. , , 
Ascenso del barómetro 

en 24 horas , , . .
Descenso del barómetro 
en 24 horas . . . .

767
8

21
10

2

2

3 mm
8 g. et,
2 »
6 »
0 »

N.

4 kg.

149 O
O 00 »

1 5
71

0 7

0 0

NGLUV1NA g io l E1 mejor de los medicamentos para la curación de las enfermedades del ESTOMAGC

Servicios^de la Compañía Trasatlántica
Lipe* de Venezuela-i'Clpmbia.—- E- 11 df 

' Enero Retirá de Barcdena 3 el 13 de Má:sga 
Jv y el 15 de O*diz el varar «Bufrc? Aires», dhrc» 

tf paro Lst Palme», Ssnta Cree de T« wffe, Crus 
de,a Palm . Fuerte Rice, Hbsrs. Püfio Limón, Odón, «aba* 

C^recro, Puerto Cabello, y L^ Guayra, F.dmitfenGo p^- 
egie y cerga rara Veractus cem trEsbcrdo er Habana. Ccmh!^ 

el ferro-carril de Parami con toa coinpañtos de uav-gv-í-.í,^ 
¿r- Padflcc TíF» cnycapnortOR admito pasaje y carga con 
^ep y conocimiento» directas. Ccmhiz para el litara! ce Cu* 
br y Puerto Rico: S® admite preaje pare Puerta Plata, «m trwt 
brVdc f b  Puerta Rice, y para Sote Domingo y 8sa Pedro d» 
M cu’to, etm trasborde en Habar*.

También se admite c»Jga lera Marscsibo, Cítupano y TWL 
dad, con tr»»bcrdc pí Cunea®.

L nea de Cuba y Méjico.— Servicie del Norte,—El el» 19 de 
Fh^ro - aR^¿ da Santarder y el 20 d» Cereña el v»pcr •C*k s ju - 
f », d e parí H^tora y Ven cruz. Admita pasaje y
CMgap rt OostafiriBe y Pacifico, con trasborde en Habana el 
v r or ¡a línea de Venezueto Cclcobi», ccmbir ncioree para 
el litoral de Cuba é tota de Santo Domírgr.

LIí¡'& de N< w Yo?k. Cuba y Méjico—Ei día 26 de Fiero eab 
ÚH de Barccler?, el 28 de Máls^ y el 30 de Cédiz ei vapor 
<M nís^rat». directo mente para New-Yo?k, Habana y Vera- 
cruz. Cc-inbtafrdones p*r* distintas puntos de ios Estedas Uní- 
dcs, Jitcxslee de Cub». é lela de Santo Domingo.

Linea de Filíp^s-s.—El dfc 3 de Ecero BMldrá de B^cqlon», 
bsbiéTdo hecho tos eseftos IntermediaB el vaprr «Artonto Ló
pez», directísmente ps?» Pcrt-8*|d, Suez, Colcm^e,

•? Manfla, t^irTiendo por trasbordo he pesetas de la cvato 
de Africa, de la India, Java, Sumara, Chín^ Jspóa y 

Auitrala. „ , j , «>
Lin^ de Buestoa Atoes.—El 2 de Enero ?«ld?» de Batee* 

kni. el 3 de Vianda, e? 5 de Mitoga y el 7 ue Cádiz el vaper 
«Beto* CrfoíteE», dlrectatoerte pera Priste Cruz de Tenerife, 

Burrcs Atoes.
Lii¿ deCenerlMi.—El dta 17 de Erero etldrá de B rce 

tora, el 18 de Vsler cia, el 19 de A taenta y el 22 de Cádiz fel va 
rer «M L. Vílteve?de», directamcnta par* Casabtoma, Miza 
¡? n Lat! Palmss, Cruz de Tenerife, Santa C, u ds la P* 
r. , 8 nta C uz de Tenerife, regretanáo á Barse ona por L^s 
Pe m^s, Cádiz, M^hga (focultetive), A Meante y Valónete. ,

Lir; * de Fernando P60—El 25 de Enero de B rneloD» y e* 30 
de Cá z saldrá el v^por «Sen Francisco», para Ferrando Fóo, 
pr n f»c-tos en Cafablama, M^agin y otros puertee ¿o to Coeat 
OccideLtel de Africa y Go.fo de Guinea.

Lir a s e Tds-gsr.—SaMdar -te Cádiz: lunes, miéríetag y vkr 
F^g —Calida* T nger: martes, iuevee 7 Béb^do*.

F x á* ív íermee, acúdaee é leí Agentes la. eu
Pelma. P íz « de Maura, 4,

8 EL GRAN PURIFICADOR DE LA SANGRE g
^OLTUBv X

Regener&tivo y depurativo de la «angro
| DEL DOCTOR PADRu
V Remedio gegusfsiiEo pare la emsción de les eseTÍfc- W 

las ó tumores f íí-p, Dr  herpes de frdss ci&aeB, la1 ilegas 
tf por ertigu^ q k íí bean, el reumatismo, la gota, les flujes 
?! blancos, ¡as ^ges C • 1» matriz, la supurscíén de loe ci- &* 
¿4 dos, l&s cc?ip.: ¡fe piel, y tc-ds-B las erfern^dsdeg que 

depende., d* Tieso do loa humores é impureza de la
A eengre. Q

0 Cincuenta años de éxito 0
S De venta en fed^s toe fersactoe y drcguerUF del fj 

mn ■ - — Fírr ^c?» del G oho, P?azs Bes , rúmero 1,

X B x- y- i — Ds ’éB'tc.: Palma: F&rmsda Vales.zuelí, y 
O - F -- rm e cén ce y pr!ndr alee, A

PALMA — Tip. Lit. de Amsngnal y Muntaner

lo sufrirán
MAS DE LASIGRIETAS

NI DE LOS SABLONES, SEDAS

Venta
| De u k «> cesa en corFtruccJón 

co?;F!B^r^ en bí-dgs y tres ni 
roa, L^a en to c^He de San Pf - 
c>o. Para ; í roses en el «Cer- 
tre r e Ar-undce» ptesa de S?r- 
la EutoH».

LOS QUE OSEN L* PASTA RUSAL

CURA-CUTIS „
Mejor y mi^evorómico que tedas lai vsEelínaBj y glicehraR 

pxtotertfB.
De venta en la? Fermecta», Perfume tas y « ro?uerí*8.

PRECIO 0 50 CENTIMOS LA CAJA
RepreBentante: D Ramón Berra, Borne, 3 raima.

Servicio de vapores f ranceses
DE E. CAILLOL QUVILLARD.=SUCESOR

El vapor fren és

BASTIAIS
CAPITAN PRADE^

I

Ha?á el vicie fij > er-tee' Palma y Jos SW: tee de Mmella y 
Argel, según el 6?gule?to hirprerie:

Salidas de Palma
Mea de Enero.—P*r» ArgyL lunes 5 y^ 19 ¿ tos 2 tarde,
P»r» M»r8elta.—Miérc^kB 7 y 21 i Isa 2 tarde.
Mes da F brero.—Par* Argel, tu» es 2 y 16 á las 2 tarde.
Para Mars »*.—Míé^rota^ 4 y 18 *. tos 2 tarde, 

Precios de pasajes
Para Maree!'».—Laclase 38 peBete», Segunda ctaee27 id , 

Tercera otase ¡8 id,
P*r» Argel — Pdmra c -y b ? 32 petatee, Seguoda clase 22 id», 

Tercia ctote 16 d.,
AVISO —Le b señor e rñ-íjcrúB deberé,- e-tar bords uní hora 

antea de le Ajala para te en i to. y I» <srgs do* heiae ante».
Los cgrgAdereg recrgerás el boletín de admisión de casa dd 

ager-te, antes de ervi&r sus mcrcacciaB al musite.
Para informas dldgtese 6 don B nlta Pem^r, Msnjss, 14.
ti.. v iM^~<*»Acra^«*«#<e»»íaMe6aeee8*®«is-2- • ••

Gotas Madres Sulfurosas de BAR
CcnetituyeE6el jemedfe mfjor y mée acreditado ea ted 6 loe 

en que se debe usar la «Medie clón Eulfure-B»», snp'iei de 
con ventaja el uso d® $ods ríase de sguss y de befics etlfuroBeB.

800 de seguro resultado:
En lo^ «herpes» sel internes como externos;, en las «Itegí s, 

granes, úlceras, manchas, e‘c.; en las «angtoaa, IrrítacíeneB de 
garganta, bronquitis, tes, ca^rros pulmona-res crónicos, etc »; 
en Ie s  «eecrcíulas» y «apem's»; y finalmente en todos los casos 
en que se une el azufre ó las aguas da ice manantiales Buífurosos 
1m «Gotas Medres SulfurGitKB» obran cor gran vertaj , comodi
dad, rapides y eccnemta. -

Véndíssa: precio -tel frargui-o 3 pesetea. -D^pésita: Fsrmac!» 
de don Juan Vsties-svel», Pleia ds te nuarfera, número 2.

y 10íJSCi$F3JiC*»ÍSílE?FEHMED*DESDEUCABE?« X

FJ Trico fero Pndró §
que es 91 tónfci? más antiguo y acreditado de E palto, h&- 
ce el pelo sano, limpio y cor f u  color natural. A

50 fcños d? éxito á peear de un sí eúroero de tateiñea- -w
c íc^f s  é Imitad- Bacioetrl® y exif^E-jcrag. Q

Ve^ta « todas 1m teusass L :aaici*5: droguarias y X
^rrumertae. ,.v

D pó ítes r P^Ia*r: Fs de Vdenzveta, Centre n
F^rzascf-iitie®

sí

Muchachos
Se re cedían v a Ho h qr« ee- 

ps, • 1 er, e?? 1& Libren» Isst 
lar, p’ase- de Ccri, 12, 

tnin bien rctiibddcB.

§ IZO VIJBRDO^COIMLE*AIVIA
8»HdsEB • ste pu^rt» el día prífctro de oda tres.

l.° d? Febidéc saldrá el vapor

j Miguel M. Pimllo^
’ Psr® Pu3r?O’’R’eoJ M*iy gues, Pones, Sariiego de Cubs/^Hs 

bw« PrcgreS", V r^rus, Tam&ico y,Nueva Orlesn^
Admi-í y p»f s jores para dichos puntes y p&ra La 

P*!m8s, Tenerife y Saeta Orna de ’i^P^iEa.
También Ja admiten par* Nfw-Ye’k con trasbordo pe  la Fia 

ban*, d»? ds conocimiento directo.
p,?& fr-fermea dirigirEe i Jes rapre^ertartos de i» Cc-mpaSii 

■ Mertinoa y calle de^Ssr Juan, núm. 20, Pslmi
NOTA,—Se á Ice señores cargadores avisen con ai

t‘dpac!ár la rarga qna ter gas qus embarcar para reservarles h 
rab¡ 6-.

grao fábrica de productos refractarlos y de gré
M.CUCURNY¡

pr o pie t a k io :d e ;l a S min a s
DE- TIERRAS REFRACTARIA

Fabricación de ladrilloe rt 
fiEctades y de de t« 
dos tsm&üoB y furma», e« 
giir. croquis,
Venís de tierraB refracti 

rías.
Fábrica: Bórdela. Teléis1 
no, 3.277,
De cebo: Princesa y ■ Ce 

ton^rs, 6,—Teléfono, 1,64- 
Barcelona,

g No más pelo blanco
Tlaturz d®6 Doctor Jimeas

para teñir el pdo de color costoño obsecro ó negro de 
W ébano. Su empleo es eescUlo y rápido, higiénico y «fices. 
O TRES PESETAS Vería en droguerías y perfwmsílag.-

Barcdon», plezj Real, 1, Fardad» dd Globo del D?. Ji 
XEíIQ.

Depósitos en Ps íc b a : Farmacia de Velenzuda, Centro 
W Farmacéutico y prtndpstok.

9

NO JAS VÍLLO =B
vos cosméitcM de Fraach»4quít^i ea peco» minutas el pelo 5 j 
relte da cu^ qator ’ .-rts leí cuerpo, matan ¡tos raicea y,no vaí 
vea á re^rodud«e. E te «iapiteterio» es muy údl á las sera ▻ 
del bello sexo q -e te g:n vello en el rostro y en tas brezos,pcf 
con éí pueden deatnirta siu irritar el cu 19.-2'50 pesetas eots 
—Se vai de nr, tas '’i cipales farmaciM y en Paim^ la de Ju* 
Vateusuplt, Pieza de la Cuarteta, 14,

h A sobre flecas ea primara hipoteca ? 
I i i i ¡"í ÍJ’ V S I í^cillta. E« condición indispensable . i i j i W aij & h j 8 presentación de ¿ocumentos. «Os&V 
I JLr 111 JUlllV de Anuncios»,

M.C.D. 2022


